

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José, miércoles 28 de febrero de 1906

NÚMERO 1262

JARDINERIA "LA FLOR"

DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

EMULSIÓN DE SCOTT



UN ALIMENTO
CONCENTRADO.

EL MEJOR
PARA
LAS MADRES
QUE CRIAN.

INDISPENSABLE
PARA
LA BUENA
NUTRICIÓN Y
DESARROLLO
DE LAS CRIATURAS.

NUTRE, FORTALEGE,
Y ENGORDA.

LA ÚNICA EMULSIÓN
RECOMENDADA
POR
TODOS LOS MÉDICOS

PARA NIÑOS Y ADULTOS.

"Los magníficos resultados que diariamente obtengo en mi práctica con el uso de la Emulsión de Scott Legítima me hacen recomendarla como superior á todas las otras emulsiones."

Habana, Cuba.

DR. ENRIQUE PERDOMO.

PRECAUCIÓN.

Todo frasco de emulsión de aceite de hígado de bacalao que no lleve adherida en la cubierta nuestra marca de fábrica representada por el "hombre llevando un gran bacalao á cuestas," debe considerarse como una imitación inferior, mal preparada, hecha de ingredientes baratos, que solo beneficia al comerciante que la vende.

SCOTT & BOWNE, QUÍMICOS, NUEVA YORK.



EL DEPOSITO DE MADERA MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengun surtido completo de todas clases de cedro amargo Caoba Pochote Ganacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que crece en el cantón de San Mateo. Tengo una grande existencia de tabloncillo y tabilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y gigantones, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortadas á 10 y 15 centímetros, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 centímetros. Consiguan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballería de M. Gutiérrez.

Atención

Es necesario exigir que cada botella tenga grabado el nombre Digestivo Mojarrieta, pero un solo estuche produce mejor efecto que una docena de botellas de agua mineral ó de cualquier otro remedio. Además de ser el único curativo radical, del estómago y del intestino, el Digestivo Mojarrieta purifica los alimentos y los hace asimilables. El legítimo Digestivo Mojarrieta cura en un día las indigestiones ó gastralgias, y en tres meses las más graves enfermedades crónicas del estómago y del intestino. Está universalmente confirmado, en forma sin igual, que la eficacia del Digestivo Mojarrieta es verdaderamente radical y superior á la de todos los otros reedios.

De venta en las principales farmacias de Europa y América.

Aviso

Se vende cal de concha al por mayor y á precios sin competencia, en el galpón del Sesteo del Pa. sode la Vaca.

Se mandara á domicilio avisando con anticipación á Reginaldo Camacho.



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á veces mas ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de la riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza y aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ó oficio le obligan á estar en una posición inclinada; toda injuria ó contusiones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ó otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero rara su curación existen.

LAS PÍLDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastornos urinarios, retención de la orina ó orinar con demasiada frecuencia ó á retazos, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropisia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de los Rios, distinguido jurista y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magisterio de la Isla domiciliado en la calle de Aguilar Núm. 35-Habana, Cuba.

El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyó la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomados. Por eso las recomiendo á los que sufren de achaque análogo á los de mi esposa en la creencia de que como ella alcanzará una pronta duración con el uso de estas píldoras.

NOTA.- Enviaremos una muestra gratis, franco de portes de demue. - Buffalo á quien nos escriba, solicitando.

Polvos dentífricos de La Violeta

Preparación científica para el Tocado, sobre todo para dientes. Protege la boca y la garganta contra las infecciones y los gérmenes.

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

— No se devuelven originales —

EL DERECHO

DIRECTOR Y EDITOR

MANUEL CASTRO QUESADA

REDACTORES

Tobías Gutiérrez V.

Carlos Gutiérrez U.

ADMINISTRADOR

Víctor Polízaros J.

La correspondencia se dirige al Administrador.

Tarifa de avisos y remitidos:

Convencional

Suscripción:

Pago adelantado

Por un mes.....\$ 1.00

Número suelto..... 5

„ atrasado..... 10

Oficina:

Avenida 2ª O., N.º 146, contiguo a Leiva y Mora. Apartado N.º. 86.

Colaboración

El tiquismo es una virtud

Los que han viajado fuera de Costa Rica, especialmente por las otras repúblicas centroamericanas, habrán oído más de una vez la burla que por allá se hace de nosotros, los costarricenses, por nuestro tiquismo.

Por aquí, los que se precian de liberales, hombres á la moderna, hacen ostentación de su desdén por aquel carácter, por el tiquismo.

Se necesita cierto valor para enfrentarse á esa corriente de los modernistas, para defender el tiquismo y proclamarlo muy alto como una virtud.

¿Qué es el tiquismo?

El tiquismo es un cariño exagerado á este terruño. El tiquismo es el pronunciado espíritu de fraternidad que entre la familia costarricense existe.

Mi vaso es pequeño, pero yo bebo en mi vaso. Pequeña es la tierra, limitados sus horizontes, quizá pobre, aun cuando pudiera ser rica, pero es nuestra tierra y á ella la debemos querer por sobre todas las cosas.

Para el costarricense nada debe haber que más lo satisfaga, que

más lo enorgullezca, que ser costarricense. Ese orgullo de nacionalidad es lo que hace á los países grandes.

Leyendo *El Ideal Americano* del Presidente de los Estados Unidos, Mr. Roosevelt, los que así pensamos, nos confortamos en nuestra creencia. El americano debe ser americano antes que todo. Para el americano,—entiéndase habitante de los Estados Unidos,—América debe estar antes que todo. Esa es la doctrina americana, la que se aprende en las escuelas, ese es el origen del ideal nacional para la gran Nación americana

Mi vaso es pequeño, pero yo bebo en mi vaso. En Costa Rica hay que fomentar ese ideal nacional, hay que despertar la conciencia de un fin común, nacional, que esté en la conciencia de todos y en la de cada uno.

Eso es lo que hace grandes á los países.

El afán *mimetésta* de la *clack* de por acá, debe ser repudiado. Imitar sí pero en lo bueno á los países extranjeros, pero trabajar, trabajar todos de consuno para necesitar lo menos posible de auxilios ajenos.

Cada costarricense debe estar orgulloso de su nacionalidad.

Hay que poner de relieve y tener siempre á la vista, sobre todo, á Costa Rica.

Al extranjero que viene acá hay que acogerlo con cariño, hay que brindarle facilidades para el desarrollo de sus energías, pero que sea de los nuestros, que trabaje en la consecución del ideal común del ideal nacional. Que entre en la familia, que sea parte de ella, que se le abran para

es los brazos, que se le brinde la más franca hospitalidad, pero eso sí para que entre á ser costarricense. Pero para eso debemos trabajar por hacer una patria grata, una patria que provoque á llevar su apellido. Que venga el extranjero á ser costarricense, de otro modo no.

Nuestra bandera debe ser la primera, sola, orgullosa, debe ondear en nuestras fiestas cívicas. Y el extranjero, que ya no lo será, debe celebrar con nosotros y como nosotros esas fiestas cívicas.

Esa es la doctrina del Presidente americano, la doctrina que forma parte del ideal nacional.

Mi vaso es pequeño, pero yo bebo en mi vaso. Nosotros debemos adoptar la misma doctrina.

Patriotismo de campanario, no, dice Mr. Roosevelt, algunos pensadores niegan la patria, lo mismo que condenan los matrimonios monogámicos, pero es muy posible que dentro de tres mil años todavía sus doctrinas ni hayan sido acogidas por la humanidad, es muy posible que la poligamia tampoco exista entonces.

Nosotros acogemos esas doctrinas, que de hecho en parte, viven aquí; pero hay que fortalecerlas.

Hay que trabajar porque el costarricense entre los suyos no vea liberales, ni católicos, ni protestantes, ni budhistas, ni judíos, sino costarricenses, hermanos que forman un solo todo y que deben trabajar en una obra á todos común.

Dentro de ese espíritu el Presidente que venga ahora, y los del futuro deben venir rehatados con la patria para no contraer más empréstitos extranjeros, para no comprometer más la Nación en el extranjero, para que paguen lo que en el exterior y en el interior el país debe, para que no den más franquicias al extranjero, como extranjero, contra la Nación.

¿Por qué no decir el ideal costarricense?

Sí, pero para éso necesitamos en el Gobierno, costarricenses muy costarricenses, que quieran mucho al país, que no lo vendan.

El contrato de *Speyer y Co.* que acompaña al cletismo, es con justicia una de las inscripciones que se pondrán sobre la loza en que para siempre descansará ese muerto.

El contrato *Speyer y Co.* que con el cletismo venía, amenazaba, con quien sabe cuantos contratos de empréstitos más, á la querida *Tiquicia* que debe y puede levantarse muy alto con gobiernos prudentes, probos y bien intencionados.

Don Cleto sin su círculo, sin sus ideas de empréstitos, manía como cualquiera otra, hubiera podido llegar á la Presidencia.

Su círculo hundió su candidatura. Su círculo de *patanes* hizo desaparecer por entero.

El costarricense que debe ser electo para la Presidencia de la República debe, ante todo, ser muy costarricense, pero no se es costarricense sino se respetan las leyes de la patria.

Don Cleto juró, cuando se hizo abogado, "respetar y defender las leyes de Costa Rica" y su candidatura es una burla de nuestras leyes. No puede, no debe, aspirar á la Presidencia. Para aquel puesto, el más costarricense.

Don Cleto no.

Tobías Zúñiga sí, porque él repudia empréstitos, porque él es muy costarricense, porque él es *tiquista* como el que más.

URBANO FABRE.

GOTAS

II

El patriotismo, la inteligencia y la cordura en admirable concierto formaron la Unión Republicana.

Separados, mal nos hubiera ido con los que encastillados—en su egoísmo—quieren ser dueños de las arcas nacionales.

Unidos, con un sólo Jefe—las ideas republicanas y las instituciones libres, no serán criminal-

mente desgarradas por la turba frenética del cletismo.

El clarín propaló la buena nueva.

Las esperanzas del enemigo, cayeron como las bíblicas murallas de Jericó.

Y cuentan por allí, que una noche salieron del Club Internacional cinco individuos, al poco andar penetraron en una oficina; y en las sombras, se confabularon para atacar la Unión Republicana; la poderosa corriente no puede vencerse con el dique de la propaganda noble, dijo uno; luego, la argucia debe prestarnos sus tentáculos. Esa misma noche, los cinco caballeros dichos, se dirigieron á una imprenta,—y al día siguiente—un destemplado grito valioso se cristalizó en un pasquín.

Pero la argucia no surtió efecto. La Unión Republicana sigue adelante.—No hay un sólo elector fernandista y sotista que no rebote de entusiasmo sincero.—Y pudiéramos decir con semblante de razón, que la marsellesa del triunfo es alegremente cantada por 500 electores, verdaderos depositarios de las ansias del pueblo de Costa Rica. Hay que combatirlos, grita angustiado el enemigo. No bastó el lobo con piel de oveja.

—Deslumbremos á los electores con nuestros ofrecimientos, agrega un acaudalado agricultor, antiguo vendedor de abarrotes.

—Ofrezcamos, pues, dinero, mucho dinero. Una vez dueños del Poder, un contrato, una legislación sin rumbo, proyectos vanos de innecesarias leyes serán fuentes de oro!

Y cuentan por allí, que en buena cabalgadura la comisión cletista, provista de alforjas que contienen el metal, mil veces vil en manos de ellos, se dirigió á casa de un elector de la Unión Republicana, y en tono lastimero preguntó un médico que los acompañaba:

—Ud. es elector?

—Sí señor.

—¿Ud. piensa dar el voto por don Tobías?

—Sí señor, por el candidato de la Unión Republicana.

—Recuerda... un pagaré que tiene en el Banco y que pronto vence?

—Sí.

—Podrá Ud. cancelarlo?

—Pienso vender mi yunta de bueyes.

—Quiere Ud. que se lo cancelemos en cambio de su voto...?

Por toda contestación, aquel labriego sencillo, desensainó su *cutacha*, y si no pone la comisión pies en polvorosa, los cintarazos de aquel hombre ofendido, hubieran cruzado las espaldas de esos réprobos.

Y burlados, con vergüenza de su cinismo encuentran doquiera que van.

El rechazo iracundo de la honradez política.

PETRUM.

La gran equivocación de un ministro

El Ministro, señor Astúa Aguilar, gran ex-civilista, gran reeleccionista de don Rafael Iglesias, hombre de talento despejado, con sus averraciones, como todo mortal, ha sufrido una gran equivocación, una equivocación de detalle.

De detalle venimos de decir, pero en las batallas un simple detalle decide de la victoria. Unas cuantas gotas de lluvia caídas la víspera de Waterloo dieron, según algunos tácticos, la victoria á Wellington é hicieron que el águila del Imperio plegara sus alas, aquella águila siempre orgullosa, aquella águila de Austerlitz, la cual nunca se pensó que fuera dominada.

Sí, el señor Ministro Astúa, cletista incondicional, se ha equivocado medio á modio en sus trabajos por el cletismo. La habilidad y el ingenio de ese hombre de Estado, de la vieja escuela, acaban de sufrir una tremenda equivocación, una de esas equivocaciones que no pueden salvarse, ante las cuales hay que inclinar la cabeza como ante hechos consumados, irremediables, sin que se pueda echar pie atrás.

El señor Ministro es viejo ya, viejo de sus ideas, no conoce el momento de su país, y eso es malo en un estadista que pretende ser de actualidad. Creyendo hacer un bien á la causa del cletismo ha removido todas las autoridades independientes ó no cletistas; incondicionales; ha colocado en todos, los puestos públicos á solo cletistas; por consiguiente, empleados impopulares, asustando con la vaina vacía, como vulgarmente se dice por aquí, el señor Ministro se ha equivocado pues con eso no ha hecho más que decidir á los frios independientes contra el cletismo y enfriar á los cletistas equivocados, á los pocos cletistas que estaban pensando que su causa era digna de los costarricenses. El señor Ministro ha contribuido á hacer el vacío triste, el vacío de frialdad que ya se nota en torno al hoy cadáver del cletismo. Los golpes del señor Ministro son de rebote, pretendiendo dar favor y daña á sus protegidos.

El señor Ministro, con la más buena intención cletista, le dió el golpe mortal á su candidato y protegido. El señor Ministro, con la más buena intención del mundo, no hecho más que apresurar los acontecimientos. Gracias en gran parte á don José, la causa cletista se hunde cada vez más en la sepultura que se labró.

No hay duda, el señor Ministro es ya hombre de ideas viejas y en tanto que un viejo Magistrado *hace república*, cuando no es empleado público y la deshace cuando lo es, y un Ministro anticuado hace *taterías*, la República marcha triunfante camino del progreso y la civilización, á despecho de sus enemigos.

QUASIMODO.

Manifestación

Conste que es falsa, calumniosa y sobre todo estúpida la especie nacida del cletismo que en el estertor de la agonía había hecho circular de que yo, elector fernandista, me había vendido por trescientos colones.

No solamente no me vendería por cantidad alguna, sino que por

el triunfo de la Democracia, si el caso llegara, sacrificaría mi existencia.

No obstante, del cletismo todo debe esperarse más aún cuando la calumnia que le es peculiar y ahora usan en profusión por sus últimos pataleos.

San Ramón, febrero 24 de 1906.

NICANOR HUERTAS V.

CARTA ABIERTA

Señor Admor. de

"El Grito del Pueblo,"

San José.

Señor que no deseo conocer

He visto en mi casa el periódico "El Grito del Pueblo". No sé qué persona le dió mi nombre para dirigirlo á mí. Yo no lo acepto ni contribuyo con nada para esa insana publicación. Soy republicano y de esos del 56 y del 57, y conozco á mi Jefe hace 41 años. Sírvase mandar de conformidad.

RAMÓN BRENES M

Cartago, febrero 27 de 1906.

OFICIAL

PODER EJECUTIVO

Declara insubsistente el acuerdo de 11 de marzo de 1903, en cuanto se refiere al Colegio Superior de Señoritas.

—Deroga el artículo 19 del decreto número 2 de 19 de enero del mismo año, que fija los derechos de matrícula que es preciso satisfacer para el ingreso en el Colegio Superior de Señoritas, quedando, en consecuencia, exentas todas las alumnas del pago de tales derechos.

RELACIONES EXTERIORES

Nombra al Director General de Correos, don Alfredo Esquivel, para representar como delegado del Gobierno á Costa Rica en el Congreso Postal Universal en Roma.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Traslada á don Pedro Vieto, Secretario del Liceo de Costa Rica, á prestar sus servicios en la Escuela Anexa al mismo establecimiento, en reemplazo de don Raúl Chacón que pasará á otro puesto.

—Que don Solón Corrales, maestro de la Escuela Superior de Varones nº 1 de esta ciudad, pase á servir en la Anexa al Liceo de Costa Rica, y que don Ricardo Castro lo sustituya en el puesto que deja vacante.

—Que don Manuel González Zeledón, Profesor de Castellano y Literatura en el Liceo de Costa Rica, pase á prestar iguales servicios en el Colegio Superior de Señoritas, y que lo sustituya don José Joaquín García Monje en el puesto que deja vacante.

GOBERNACIÓN

Aprueba la planta del personal de empleados y respectivas asignaciones anuales, formulados por la Municipalidad de Limón, para la vigencia del año en curso.

POLICÍA

Nombra á don José González Ba-

rrantes, para Agente Principal de Policía de Santo Domingo de San Mateo.

—Accede á la solicitud de la señora Amelia Ehandi González, para exhumar los restos de su hermano Cruz, sepultados en el Cementerio Calvo y trasladarlos al mausoleo de la familia.

—Crea la plaza de Agente de Policía del distrito de Lepanto del cantón central de la comarca de Puntarenas, y nombra para su desempeño á don Concepción Ortega.

—Concede un auxilio á la Municipalidad de Heredia, por la cantidad de ₡ 1,600.00 para la continuación de la calle real que conduce al cantón de Barba.

HACIENDA COMERCIO

Reorganiza el personal del Departamento de Paquetes Postales, de la siguiente manera, y asigna las dotaciones que en seguida se expresan:

Jefe y Cajero, don Manuel Soto Lara, con.....	₡ 160.00
Alcaide 1º don Jorge Fernández, con.....	150.00
Alcaide 2º don Jenaro Castro Méndez, con.....	150.00
Contador 1º don Gerardo Sáens, con.....	125.00
Contador 2º don Próspero Morales, con.....	125.00
Portero don Andrés Monge, con.....	30.00

En consecuencia, queda sin efecto el acuerdo número 2 de 4 de abril de 1905, que recargó la Jefatura del Departamento de Paquetes Postales, en el Administrador General de Correos.

SE COMPRA

una casita que no valga más de ₡ 1000.00 á pagar ₡ 100.00 mensuales. En esta imprenta se reciben propuestas.

SUETOS

Administración

Don Buenaventura Ortiz h. se separa desde hoy de la Administración de este diario. Se le dan expresivas gracias por sus servicios.

Queda, pues, nombrado para Administrador, el señor don Víctor Polinares, quien es empleado de esta empresa desde hace años y ha desempeñado ya el puesto que entra hoy á fungir.

Mejor

Nuestro buen amigo y correligionario don Daniel Castro Quesada, sigue mejor de su penosa enfermedad. En breve será trasladado á esta capital, en donde podrá su estimable familia prodigarle cuidados para salvarlo de la muerte.

Nuestros votos van siempre porque mejore pronto el amigo Daniel, y esperamos verle en el seno de los suyos.

Correo

El sábado próximo despachará la oficina central, correo para Europa y Estados Unidos por vía Nueva Orleans.

Memoria

Recibimos la de la Sociedad Española de Beneficencia, presentada á la Junta General el 18 de febrero del presente año. La Junta que regirá en el presente año, se compone de los siguientes señores:

Presidente, Fernando Goicoechea;

Vicepresidentes, Eduardo Fernández, Francisco Vidaorreta; Secretario, Miguel Turull; Tesorero, Felipe Herrero; Vocales, Felipe Larrad, Joaquín Llínas, Anastasio Herrero, José Llovet. Agradecemos el envío.

sobre higiene

Queremos demostrar al señor Doctor Jiménez, Jefe de la Higiene, que nuestro ánimo al hacerle cualquiera indicación, no es poner en mala plana su competencia en ese ramo, ni de complacernos tomando del pelo á nadie; nos proponemos, únicamente, hacerle bien al pueblo señalando las deficiencias en la higiene pública, talvez ocasionadas por negligencia ó mucho trabajo de los agentes.

No ha muchos días, obedeciendo á súplica de los vecinos, llamamos la atención de los higienistas, sobre los pantanos que por el agua estancada, á causa de la imperfección del lecho, se forman en la acequia que pasa á 50 varas al Sur de "La Tempestad," constituyendo una verdadera amenaza á la salubridad pública. Pase por allí el Doctor Jiménez y verá que no exageramos nada, y, á no hacerse el de oídos de mercader, ordene á sus agentes sean más activos y cumplidos.

La fiesta del domingo

No estábamos bien enterados ayer al hablar del turno del templo de la Merced, que se verificará el domingo próximo, de modo que rectificamos así:

El sábado á las 7 p. m. habrá convite con bonita música, cenas, tamales, frescos, una linda velada, orquesta, y sobre todo, un esmerado servicio.

El domingo á las 10 a. m. se dará principio al Turno con una alocución del señor Cura, y con un solemne repique de campanas y música.

Interesante Boletín

Nos anuncia la librería Hispanoamericana de Miguel de Toro é hijos, 225 rue de Vaugirard, París, que á partir de este mes ha transformado su boletín de publicaciones francesas, en un boletín bibliográfico y literario de todas las obras publicadas en Francia y en España. La nueva revista, cuyo primer número saldrá esta semana, tendrá 16 páginas en cuarto y se dirigirá á todas las personas que se interesen por el desarrollo literario de España, América y Francia. Lo mismo que para el boletín anterior los editores mandarán números de muestra á toda persona que lo solicite.

Corresponsales

De Cartago

Por la higiene y como medida preventiva de contagio que bien pudiera desarrollarse en esta ciudad por medio de las aves, sucedió ayer tarde el caso que por curioso pasó á comunicar á usted: Nadaban tranquilamente sendos carrocos por el largo y cristalino arroyo que del tanque corre á la calle del Matadero, cuando sorprendido un grave policía, de la algazara que habían levantado los palmípedos al castañeteo cloaca, cloaca, creyó sin duda que se trataba de las burlas de algún incógnito adversario suyo en política, por cuyo motivo viendo menoscabada su dignidad personal, condujo al cuartel respectivo á un individuo que maliciosamente refa la sencilla ocurrencia provocada por la ira del agente del orden.

Más oído y más prudencia para con sus enemigos de hoy y hermanos de mañana, la política pasa y á veces deja huellas.

Corresponsal.

Febrero, 27 de 1906.

ZAPATEROS

AUMENTO DE PRECIOS EN LA OBRA

Se solicitan zapateros

y se paga la obra fina hasta dos colones, según la calidad de trabajo.

Bertheau & Co.

UN GRAN NEGOCIO en el GUANACASTE

Se vende la preciosa finca llamada "EL REAL" con seiscientas ó setecientas cabezas de ganado. Mide como trescientas caballerías y tiene sitios de invierno y verano, como muy pocos en la provincia. Perfectamente puede sostener más de tres mil cabezas de ganado.

Entenderse en Liberia con Salvador, Manuel ó Raúl Santos.

Industria Nacional

Al pie de Cuesta de Moras, exactamente en el punto donde termina la baranda, á mano derecha, se encuentra situada

FABRICA NACIONAL DE CONFITES

CRRAMELOS AZUCRR CANDE Y DEMÁS PRODUCTOS AZUCAREROS

Los confites que se importan del extranjero no resisten á competencia ni en calidad ni en precio con los elaborados en esta fábrica.

Los trabajos se efectúan por procedimientos rigurosamente aseados é higiénicos, bajo la dirección de un maestro en el arte que ha trabajado en los mejores establecimientos europeos y americanos.

Hé aquí un esbozo de los confites que en este establecimiento pueden obtenerse:

Mixtura	Peras
Mostacilla	Bolas grandes
Lentejas	Limones
Confites de Canela	Rábanos
Emperlados	Cerezas
Anís	Pescaditos
Naranja	Larye plums
Surtido especial	Gallorree
Gotas inglesas	arubues
Bolas llaras	Bolas CostRca
Cabitos	Bolas de vidrio
Cabos de caña	Caramelos con versos
Melcochas cilindro	Azúcar Candé
Caramelos de cacao	Confites de colá
Surtido americano	

P. TORRENS Y CA.

San José de Costa Rica.

La afamada fábrica de calzado

—: cuyos precios son los más bajos:—

EL ACORAZA DE

de **BERTHEAU & Co.**

Continúa realizando calzado de inmejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grande hasta el más pequeño; desde ₡ 12.00 hasta 2.00 el par.

¡ Zapatos cosidos !!

SAN JOSÉ—C

Por 60 colones

Se alquila una casa esquinera, situada 100 varas Norte de la esquina N. E. del Mercado, en la Avenida 6ª propia para oficina ó establecimiento de comercio.

Informarán:

en la casa contigua, ó en la N° 247 de la 8a Avª

Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe darse todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas

del Dr. **Richards.**

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de haba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone iracundo, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Tiene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillo; la orina es escasa y colorada, deposita un sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas purpúreas en el aire y se siente gran prostración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con los purgantes.

Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en servidor.

DR. RICHARDS DYSPESIA TABLET ASSOCIATES, NEW YORK

Núm. 6

Tienda de novedades- Manuel Romero

Han llegado nuevos artículos de lujo y de utilidad. Esta tienda sigue distinguiéndose por su antiguo lema: *Lo bueno y lo útil unido á lo elegante*, y sostiene el sistema de PRECIOS MODERADOS, siendo los más bajos de plaza en relación con los artículos.

PERFUMES Y ARTÍCULOS PARA NOVIDADES PARA HOMBRE

La especialidad del calzado elaborado á mano para esta casa, es ya de fama y reconocido como el más elegante á la par que cómodo de duración, por que se emplean materiales

traídos expresamente para satisfacer el gusto más exigente.

Pasaje á Ballena y Bebedero y Puerto Jesús.....	2 00	Por qq. de carga á Ballena, Bebedero y Puerto Jesús	0 50
" á Manzanillo.....	1 00	" cl. pie cúbico	0 25
niños menores de 10 años, medio pasaje		" " garrón lleno [15 litros] id., id., id.	0 50
		" " vacío id., id., id.	0 15
		" " quintal carga á Manzanillo.....	0 40
		" " montura.....	0 25

LA EMPRESAS

Tarifa de pasajes y fletes

Sábados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete. — Los pasajes vendidos abordo pagarán 50 o/o de recargo.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

OBSERVACIONES

Servicio de Penitencia á Ballena y Balón, con escala en Huac		Servicio entre Penitencia y Bebedero		Servicio entre Penitencia y Manzanillo		Servicio entre Penitencia y Puerto Jesús		
FECHAS	Salida de Penitencia	Salida de Ballena	FECHAS	SALIDA DE Penitencia Bebedero	FECHAS	SALIDA DE Penitencia Manzanillo	SALIDA DE Penitencia Puerto Jesús	
Viernes.....	2 a. m.	10 a. m.	Miércoles	7 a. m.	Jueves	10 a. m.	Jueves	8 a. m.
Lunes.....	5 a. m.	1 p. m.	Jueves	1 a. m.	Jueves	8 a. m.	Jueves	7 a. m.
Viernes.....	9 a. m.	4 p. m.	Jueves	7 a. m.	Jueves	19 a. m.	Jueves	2 p. m.
Lunes.....	12 p. m.	7 a. m. del 13	Miércoles	12 p. m.	Jueves	7 a. m.	Jueves	1 p. m.
Viernes.....	16 a. m.	10 a. m.						
Lunes.....	23 a. m.	1 p. m.						
Viernes.....	26 p. m.	4 p. m.						
Lunes.....	11 p. m.	7 a. m. del 27						

que seguirán los vapores corrientes de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cia., durante el mes de febrero de 1906

Biblioteca "PATRIA" de obras Premiadas MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premia os en concursos públicos y o fuera de concurso debidas á los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta "Biblioteca" es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc.

Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

Patronato principal

- Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
- " " Conde de Bernar.
- " " Conde de Canilleros.
- Ilmo. " Barón de Vilagayá.
- Excmo. " D. Joa. Sánchez de Toc

Obras publicadas

- LA GOLONDRINA, [novela] por *Menéndez Pelayo.*
- LA ONTA, [id.] por *Solano Polanco*
- EPISTOLARIO, [id.] por *Santiago Ruiz-Giménez.*
- ALMAS DE ACERO, [id.] por *Rogé Sánchez.*
- LA HIJA DEL USURERO [id.] por *Maestre.*
- LA CADENA, [id.] por *Amar Méndez*
- ENGRACIA (tradición hispano-romana) por *Pamplona Escudero.*
- COLECCIÓN DE CUENTOS preciosos de los señores Menéndez Pelayo, Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Truyol y Plana.

Disponibles en todas las librerías de la República